

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ELCHE	FUERA
Número suelto, 10 cts.	Trimestre, 2'00 pesetas
Un mes . . . . . 50 id.	EXTRANJERO
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.	Trimestre, 2'50 pesetas

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

# TRABAJO

Organo de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

Año XV • Núm. 611

Elche 25 de Junio de 1922

Aparece semanalmente

No se devuelven los originales

Director: Antonio Cañizares

## Ahora, como siempre Elche, foco de infección

### Así son nuestros políticos

Ahora como siempre, para lanzarnos a la huelga en defensa de nuestros legítimos derechos, procuramos hacerlo con el prestigio que caracterizado con nosotros está, lo hacemos con una verdadera alteza de miras, con una sobrada razón y justicia que como resultado y consecuencia, tuvimos los obreros la simpatía de la opinión pública, o mejor dicho, la simpatía de todas las clases sociales de la localidad.

Y esto siempre fué una realidad, porque la clase trabajadora, en ningún momento, fué pretenciosa en sus manifestaciones de lucha; no recordamos caso alguno, en que la organización obrera local, haya solicitado de su clase burguesa, una mejora por modesta que ésta fuere, sin que antes, se haya procurado, que se hiciera la misma o análoga petición por los obreros a sus opresores, en aquellas plazas que como en la nuestra, se explota la industria algarcera, demostración y prueba evidente, de que los obreros ilicitanos, «ahora como siempre», con sus pretensiones de mejoras de carácter moral y económico, nunca alteraron el verdadero desarrollo de la industria, perjudicándola por consiguiente, sino que siempre la puic en el verdadero cauce, defendiendo al mismo tiempo la inviolabilidad en la competencia y en el mercado, debido a la perfección y al arte de la obra construida por nuestros obreros.

En estas condiciones, nosotros los obreros, siempre merecimos haciéndonos justicia, las alabanzas de todas las clases sociales que componen nuestra ciudad.

Ahora bien, en todos los movimientos «ahora como siempre» notose una interesada y rara excepción que de una manera asolapada, escondida y enmascarada, intentaron intervenir sin derecho en estos movimientos; y esta intervención, no la hicieron guiados por instintos humanitarios, sino por instintos, miras y medros personales, que con tal de saciar las pretensiones de su obra poco noble por el viejo procedimien-

to, emplean patrañas tal, que perjudican en sí, a la generalidad de nuestra ciudad.

Con esta rara excepción, queremos referirnos a la incógnita e indirecta intervención de los políticos al uso.

En la presente contienda, no nos cabe duda, también desempeñan su importante papel, los que nosotros llamamos políticos profesionales.

Unos y otros, «ahora como siempre», subyugaron a los fabricantes que militan en sus bandas políticas, para que éstos influyeran en las soluciones de los conflictos, en arreglo a la intervención de la persona que como mediador acostumbra existir en estos casos, así como también, la labor negativa obstaculizadora del patrono contrincante en política, del que tal pretensión de solución de los conflictos tuviera.

Así pues, que al intervenir sin derecho el que por su única obra debía esconderse si es que tiene un ápice de vergüenza en lo más apartado de la vida pública, nos hacen nuestros movimientos por lo que afecta a la patronal, sumamente políticos, los cuales se hacen imposibles de solución por la labor negativa de unos satélites y otros.

Y mientras este ridículo y criminal panorama se desarrolla con la complicidad política, y la inercia patronal, el pueblo trabajador sufre las consecuencias de unos que inmerecidamente, «ahora como siempre», dicen representar.

La clase trabajadora local, en ningún momento y en ninguna lucha, tuvo responsabilidad alguna; empeoró siempre la situación la terquedad e intransigencia patronal, a la vez que la obra realizada por los políticos al uso.

Así son nuestros políticos; bueno será que lo tengamos en cuenta.

### ¡El maldito juego!

Después de la honda pena que nos causa el foco de infección que va exteriorizándose en nuestra querida ciudad, causamos al mismo tiempo, una grande indignación contra los verdaderos culpables de la corrupción ilicítana.

El deber de la autoridad, de los llamados representantes del pueblo para velar por el mismo, está frustrado, es nulo, por cuanto esta tiene abandonados todos los escasos medios de cultura existentes en nuestra ciudad, mas en cambio hace vista gorda como vulgarmente se dice, para dar rienda suelta, a lo que en Elche, y en otros pueblos es una indignidad y una inmoralidad, como es la tolerancia del juego prohibido.

Muchas son las veces que con insistencia hemos hablado en carácter de denunciadore y desde este modesto semanario, sobre la inmoralidad imperante en Elche, del juego de monte y otros por el estilo; casi nunca hemos sido escuchados por quien tenía y tiene el deber de hacerlo, pero esto no tiene que ser un obstáculo, para que nosotros haciendo votos por la moralidad del pueblo y la felicidad de algunos hogares, tengamos de nuevo respetuosamente, que llamar la atención de las autoridades competentes en hacer desaparecer lo que por injusto e inhumano es un robo para los incautos: el juego prohibido.

Sabemos que nuestra empresa, al intentar hacer campaña para que desaparezca lo que es ilegal y anticonstitucional, como es el juego de monte y otros análogos al mismo, es una empresa peligrosa; con ello, no obtendremos las ganancias—que mejor que ganancias pudiéramos llamar usurpaciones—que seguramente adquieren los empresarios de los GARITOS DE LOS PROHIBIDOS EXISTENTES EN LOS ALTOS Y DE PARTAMENTOS DEL TEATRO KURSAAL Y OTRAS CUEVAS, sino que nuestra justa campaña, solo nos acarrea sufrimientos, malas intenciones de algunos y la antipatía de los que nosotros

consideramos sin derecho a las usurpaciones con las malas artes de los juegos prohibidos.

Pero no nos importa el obstáculo pelagroso que se pueda interponer al paso de nuestro camino; ello revelaría dejación de nuestros deberes, y por consiguiente un gran cargo de conciencia por no cumplir por quien somos.

En Elche se juega a los prohibidos, ¿por qué no decirlo? y esto se hace en los ALTOS DEL KURSAAL y otros cafetines de la localidad.

Infunde un gran temor en nosotros, el panorama lamentable que se está presenciando en nuestra querida ciudad; son muchos los jóvenes que penetran en esas cuevas de bandas de jugadores; son muchos los padres de familia, los que, enloquecidos por la monomanía del juego, se dejan el jornal de una semana o más, equivalente al pan de su esposa y sus pequeños.

¿Hay derecho a esto? ¿Se puede permitir aparte de lo punible que es, la tolerancia del juego, que en un pueblo como en el nuestro, donde alardeamos de cultos, y de ser uno de los que van a la cabeza de la Civilización, exista este escarnio, esta vergüenza y esta inmoralidad del juego? ¡no, y mil veces no!

Y como Elche, hoy en día es un foco de infección en el sentido ya expresado, llamamos poderosamente la atención, a las dignas autoridades, Señores Alcalde, Capitan del Cuerpo de la guardia Civil, Juez de primera instancia y al Excelentísimo Señor Gobernador Civil de la provincia, al cual, haremos que llegue a sus manos el presente artículo.

Con lo expuesto, creemos haber cumplido con un cargo de conciencia, intentando que no prospere una industria inmoral; con este mismo cargo de conciencia y al mismo tiempo con su deber, pueden cumplir las autoridades, prohibiendo en absoluto, lo que castigan las leyes de la Constitución española.

A. CAÑIZARES

**OBREROS:** Leed  
“El Socialista” y “Trabajo”

Información y detalles de la huelga en segunda y tercera plana.

TRABAJO

Entre campesins

—Parlant de ca cosa un poc: ¿es vitat que els costureros están atra volta en huelga?

—Sí, per desgrasia.

—Pues, saps que ya va donant asco astó de les huelgues?

—Mes ten donaría si te alcansaren les consecuençies de una manera mes directa.

—¿Que te pareix que me alcansen poc? Tin quatre chiques, com tú saps, y en este añ, que no se cull res, elles son les que mos saquen avant, en lo que van guañant en la espardeña; de módo que si la huelga se formalisa, com el añ pasat, som perduts.

—Pues no hay que escandalisase, que mes u sentirán els que única y exclusivamente vihen de aixó, com son els costureros.

—Que no siguen tan tontos. Ells se busquen el mal. Molt tranquils estaven ara y molts dinés estaven guañant. ¿Qué mes volien?

—Ya sec yo que tú, com la casi totalitat dels llauradors, ho esteu al tanto de eixes coses y sempre doneu la culpa als obreros, porque vos creeu lo que vos diu el amo, el señoret, el casique u el esbirro, pero ahí hay algo que estudiar. Crec que tú no serás tan romo que no comprendrás astó que te vach a dir. Pósa atensió.

Ten recordarás de quant, a consecuençia de la guèrra, pucharen les subsistencias de aquella manera tan escandalosa, ¿qué ocurría? Que a pesar de que els comerciantes y els industrials guañaven els dinés a remolins, els obreros, que se veíen acosats per la fam, pa alcansar un insignificant augment en el chornal, teníen que recurrir a la huelga, y sempre es resultava machor el sacrifici que se imposaven que el benefici que obteníen.

Ara, que alguns artículs tendixen a baixar alguna peseta, lo primer que seis occurrix als patronos, al vorer que les ganancies van a menos, es rebajar la ma de obra; de módo que sempre li tóca pagar els vidres rots al que no te culpa de res.

Els obreros de Elch han demostrat en moltes ocasions que son prudents, honrats y treballadors, pero els patronos en ves de respetar estes qualitats abusen de elles descaratamente.

Han de saber, que el ánima de les huelgues, del carácter de estes dels costureros, son dos u tres patronos dels mes fórts, que obliguen als demás a pasar per lo que ella dispónen, y de este módo consiguen el doble fi de humillar als obreros y arruinar als compañeros, o siga als fabricants de póca fórsa. Además, en estes cuestións se sol mesclar la ma negra de algún significat reaccionari, que sinee conelxtre, ni remotament, el asunt que se debatix, es el que aconsella, ordena y mana. De módo que son hasta quatre u els els que se encarreguen de arruinar a un poble laboriós y honrat.

—Hóme, algo de tot aixó haurá pero me pareix que exageres. Ningú se pega puñes als... ulla, y, yo crec que si els patronos pugueren donar lo que els obre-

ros demanen no paralisarfen la industria de eixa manera, porque a mí me pareix, que en quinze días que pareu pedrán de guañar mes que importen en un añ les miserias que demanen els operaris.

—Per lo tant deus comprendre que no es la cuestió económica la que induix als patronos a prosedir de eixa manera, no, es el efécte moral, es el orgull, es la sobérbia; y, pa que hu vegues mes clar te posaré un eixemple:

Cuant a la huelga del añ pasat, o siga el lockout, alegaven els patronos, que per culpa de la ma de obra no pohien competir en el mercat.

Alguns fabricants, entre ells el señor Sansano, que se separaren de la Patronal per no prestase a representar la farsa criminal que es imposaven eixos pocs que te he dit, a pesar de que foren botcotechats per la Patronal y de atendre les chustes aspiracions dels obreros, me pareix que no se arruinaren. ¿Vols vorer mes clar lo que es aixó?

—Si yo tinguerá mes paraules quisá te demostraría lo contrari, y te faría vorer que Sansano te la culpa de mes de quatre coses de les que tenim que lamentar en Elch, xí com a mí me u fan comprendre mes de quatre voltes.

—Pues tin present, y així se deus, dir a tot el que te demostre lo contrari, que si tots els alcaldes de Elch, imitaren a Sansano en la administració del poble, y si tots els fabricants de espardeña el imitaren en lo que a la industria se referix, sería este poble el mes prósper y feliz del mon, pero per desgrasia está quirdat a ser molt desdichat porque la machoría de eixos *messieurs* improvisats que la guerra y lo que no es guerra mos han deparat, li tenen tant de cariflo al poble que els ha vist naixer com al recuerdo del seu orichen.

Ojalá que quant este escrit vega la llum se haiga solusionat el conflicte, pero tinc la seguritat de que no, a pesar de que lo que se demana ara no val una blea.

TOMAS GARCIA

IRONÍAS

“Cante jondo”

Yo no zé que tienen, mare, los burguezes e mi tierra, zolo rien cuando ar probe le declaran ruda guerra.

¡Tanto les quiero que pienzo retratarlez, e cuerpo entero!

Pazea la caye, guapo, luse tu jarbo grasiozo, cuantas quizeran cogerte por eze andá tan rumbozo.

¡Ratoli-nero, entona la copliya der «carretero»!

Zi tuviera olivarez como tié de fantasia,

otro gayo te cantara. «Ratonziyo e zacristía».

¡Domínus meá!

¡¡Da gusto verle er rabo cuando argo huzmeal!

Desde aquí veo vení cabisbajo, a un «Sifonero»; tiene cara e difunto y ademán de carretero.

¡Mi via diera, pa que sanara er probe de su quimera!

Cuando te pusieron «Marta» iría borracho er cura, debieron haberte puesto martes, trese, po tu hechura.

¡En soología, será de los «modeloz» de má cuantía!

Er faro e Chipiona dizen que está terminao. Ya podrá salí tranquilo po la caye, Bordonzo.

¡Cómo andaría, que dió a una probe beztia loz buenoz díaz!

Zi las piedras e tu caye

tengua tuvieran y hablaran, lo que «Bonet» hoy tragina a vosez lo publicarán.

¡Ay Rasputin, Rasputin, láztima qu' en tu caeza se albergue tanto zerrín!

Zi me quiere ve mori dime que ronda la «Bruja».

¡Ez una ardiya mu mala que cuanto toca, lo estruja! ¡Yo pido a Dios e rodiyás que venga un viento y se yebe de jorobas, la zemiya!

Dioz perdona al azezino, tamién perdona ar ladrón, quien impune ezplota al hombre no tié perdón e Dioz.

Yo arcade, ahora, mandaba a muchoz de eyos a una mazmorra.

¡Compañeritoz der arma, sufrid cuar yo, la tormenta Patronal! ¡Zi resistimos, eya yamará a la puerta!!

Y zin mansiyan, haremos la reforma e la plantiyan.

ANTONIO LLORET

La huelga general de alpargateros

Aspecto del conflicto

Definiendo actitudes.—Gestiones de arreglo.—Situación estacionaria.

Hasta el día que escribimos estas cuartillas (viernes tarde) no ha tenido, como esperábamos lógicamente una feliz solución la huelga de Costureros planteada.

La semana casi ha transcurrido apaciblemente, sin que los patronos se hicieran cargo de la transcendencia del conflicto y sin que al parecer se fijaran los interesados en que este tocara a su fin, pues dadas las insignificantes pretensiones de los obreros, no nos explicamos como un asunto tan sencillo y que irroga tan considerables perjuicios a todos, no haya finalizado sin el quebrantamiento ni menosprecio para nadie.

Únicamente tiene explicación de ser, este estado anormal, por la actitud de intransigencia y terquedad de los fabricantes, pues examinada la cuestión sobre sus dos aspectos más importantes, el moral y el económico, se saca la convicción de que la pasión domina a los hombres y estos movidos por este poder anormal, obran a sabiendas de que producen un daño grande a la población.

En el aspecto moral, no tienen los patronos derecho a mantenerse en la actitud en que se han colocado.

Aprovechándose de unas fatales circunstancias para los obreros, rebajaron los salarios los patronos en más de un 35 por 100 a los costureros; éstos, considerando excesiva e injustificada esta rebaja, solicitan que se les conceda una

infima parte de lo perdido. ¿Es acaso de nigrante, envuelve menosprecio, rebajamiento, algo que signifique desprestigio para los patronos, el conceder a los obreros las mejoras que demandan? Creemos que no; es más, no haber puesto reparos a las pretensiones de los trabajadores, les enaltecería considerablemente.

En el aspecto económico, las mejoras que pretenden conquistar los costureros, ¿colocan a los patronos en el trance de no poderlas conceder por que se les pone en un estado de inferioridad en el mercado para luchar con los demás centros productores de la alpargata? No, y mil veces no; y quien tenga pruebas, quien posea datos para demostrarnos lo contrario, que salga a la palestra, pues los obreros están esperando que les hagan ver si están en un error, para depener su actitud, y mientras esto no ocurra, no desistirán de sus pretensiones.

Lo que pasa aquí, es que los patronos, con razón o sin ella, se creen el único poder, el absoluto para predominar en el pueblo, para producir perturbaciones y alarmas en la ciudad, y esto no será porque la parte sana de nuestros conciudadanos se opondrá y todos juntos sanearremos este ambiente local que nos asfixia y envenena.

Definiendo actitudes

Cuando apuntábamos nosotros que en

## TRABAJO

el Centro patronal habla un poder secreto que obraba sin tener en cuenta para nada la voluntad y las decisiones de sus asociados, se tomaba con alguna prevención, por hacer estas insinuaciones, precisamente nosotros que somos una de las partes contendientes, pero la realidad de los hechos ha venido a convencer a los fabricantes de buena fé y se han decidido a significar su disgusto contra aquellos que sin ningún escrúpulo hacen uso distinto de las facultades que les otorgan sus compañeros al elegirles para administrar sus intereses.

Se ha venido a evidenciar la conducta de la Junta Directiva del «Centro Industria», ha demostrado tan claramente su parcialidad, no obrando a medida de los deseos de sus asociados, se ha conducido de tan distinto modo al ambiente que le rodeaba, yendo con tapujos, disfrazando las cosas y dándolas un curso diferente al real y positivo, que los disgustos se han acentuado entre los patronos.

La directiva de los fabricantes no ha sabido aprovechar una oportunidad que le brindaron compañeros suyos, que velando por la dignidad de todos querían solucionar de una manera honrosa y ventajosa para los patronos, la huelga actual, los obreros dieron a estos se flores toda clase de facilidades, se decidieron a sacrificarse una vez más en aras del bien del pueblo, pero los mangoneadores de los patronos, quieren sangre y fuego, quieren destruir, quieren víctimas y esta actitud equivocada se ha visto claramente y ha producido como era de esperar el recelo y la desconfianza entre los confiados fabricantes que dejan la defensa de sus intereses a los que sin condiciones, ni sin saber medir la magnitud de las cuestiones, se endiosan, se cierran en un callejón de difícil salida y cuando les piden explicaciones tienen que valerse para justificarse, de vaguedades e incertidumbres, hasta llegar al ridículo; otra cosa no se desprende de las comprobaciones a que han tenido que recurrir los patronos para informarse de las causas que indujeron a sus magnates, a no aprovechar una ocasión propicia para normalizar la situación actual.

Convencidos muchos fabricantes del error en los procedimientos, o de la mala fé en las intenciones de su Junta Directiva, han tenido que reanudar el trabajo acogiéndose a las ventajosas condiciones que les brindan los obreros; otra cosa hubiese significado desprestigio y menosprecio para su dignidad y honradez acrisolada.

Nos parece bien que se definan actitudes, permanezca un momento más supeditado a la loca orientación de unos cuantos, que imponen su voluntad en el Centro Industria, nos parecería demasiado cobardía y no todos los hombres están dispuestos a ser juguetes de los torpes y de los ciegos.

### Gestiones de arreglo

El alcalde, obedeciendo indicaciones del Gobernador, ha tomado cartas en el asunto y a tal efecto ha celebrado entrevistas separadamente entre obreros y patronos para ver si limando asperezas,

puede aproximar a ambas partes y dar solución al conflicto.

Por nuestra parte los obreros, hemos agotado ya el límite de nuestras modestas pretensiones, pues en tres ocasiones distintas se nos ha pedido, invocando el amor al pueblo, el interés general de la industria y toda esa hueca fraseología pasada de moda que nuestras aspiraciones las redujéramos al mínimo y en todas ellas hemos complacido a las personas que en tal sentido se dirigieron a nosotros mientras que los patronos hasta ahora están cerrados en un círculo de hierro y no han hecho ningún ofrecimiento que fuera razonable para poner fin a la huelga.

Siempre fuimos los obreros los que despojándonos de nuestro amor propio y de toda clase de prejuicios, allanamos las dificultades y los tropiezos que pudieran dificultar una buena labor reconciliadora entre ambas partes; la mayor cantidad de desprendimiento y en contra de nuestros intereses, siempre se nos exigió a nosotros, mientras que para los patronos hubo toda clase de complacencias y de facilidades.

No nos pesa el que todo el mundo conozca nuestra franca y noble actitud, frente a la de los patronos inspirada siempre en perjudicar a los obreros, porque ello nos coloca a la altura moral que nos corresponde y demostramos a la vez que si siempre hubieron algunos obstáculos para solucionar conflictos, nunca estuvieron de nuestra parte.

### Situación estacionaria

Prosiguen las gestiones por parte del alcalde y este está confiado en que su labor ha de dar un resultado fructífero.

Nosotros, dada la pequeñez de altruismo de los fabricantes y de la animosidad que sienten hacia los obreros, desconfiamos del buen resultado de la intervención del alcalde.

Ojalá nos equivoquemos y sea un hecho la solución de la huelga, pues nosotros nos congratularíamos infinitamente de ello.

\* \* \*

Cerramos la información de la huelga el viernes a última hora de la tarde cuando los obreros hemos presentado al alcalde conclusiones para la solución y lo propio tienen que hacer los patronos en este sentido.

Hubiéramos querido informar ampliamente a los lectores en una noticia de última hora del sábado, pero como este día es festivo y la tirada se hace el viernes, renunciamos a nuestro propósito ante la imposibilidad de llevarlo a cabo.

Nuestra impresión final sobre la solución de la huelga es pesimista.

## Los patronos, ¿olvidarán la lección?

La clase trabajadora de Elche y en particular la que se dedica a la construcción de suelas para alpargatas, social-

mente discurrendo, está de enhorabuena. En otro centro productor no tendrían fuerza moral para prender en el ánimo de todos, los conceptos que aquí pensamos dejar sentados.

Podrá ser encono, animadversión hacia los que comercian con nuestro esfuerzo si se quiere, pero es que se han creado ellos mismos tan grande pináculo sobre el cual se han erigido por voluntad propia, que en su obsesión casi ridícula, y mirando con desprecio a los de abajo, creen verles tan diminutos que nos consideran incapaces de realizar obra tan grande cual es la transformación social; en su imaginación, envenenada por la soberbia, no cabe el que esos miserables tan inferiores a ellos puedan de un golpe tronchar lo que ellos para su envanecimiento crearon.

Y es precisamente por la condición que ofrecen los patronos de nuestro pueblo que tan bien han pintado plumas nuestras y que tanto abundan en la pequeña industria, y que son los que en tiempo no lejano formaban parte de esa masa explotada y que ahora por circunstancias de una u otra especie pasan a engrosar la familia burguesa; como su capacidad mental es escasa, como la instrucción recibida es deficiente y el papel que en la nueva esfera han tomado precisa de un amplio conocimiento, de un doble desarrollo en sus facultades mentales para condicionar y desarrollar la industria y al mismo tiempo atemperar las necesidades evolutivas de sus operarios, al ser todo esto de tan difícil resolución para los que en estas condiciones descritas se manifiestan, se emborracha el entendimiento y el resultado es lamentable: oposición a todo cuanto signifique demanda, sin pararse a pensar en los beneficios que pueda reportar a la industria y al pueblo en general.

Negación a todo intento de mejora, ese es el lema.

Pero los patronos de nuestra localidad necesitaban una lección de la magnitud de la presente, y que a pesar de haber sido tan contundente seguramente no lo habrán aprendido de memoria y la olvidarán, pero en tal caso habrá necesidad de repetirles el mismo cartel. La olvidarán cuando amparados por las circunstancias que puedan sobrevenir, puedan doblegarnos impunemente, pero la que nos ocupa servirá de estímulo a patronos y obreros, a los segundos sirviéndoles de ejemplo para nuevas luchas y a los primeros para que al cruzarse con sus obreros vean en ellos hombres con dignidad, no cosas despreciables, sin ningún valor moral.

Pero lo que no olvidarán nunca de la lección, es la unión de los costureros, que si aparentemente parecía no se preocupaban de su bienestar, de su dignidad social, ante el grito unánime, todos han formado el frente único contra la resistencia de la Patronal a concedernos lo que de hecho tenemos pactado y de derecho nos pertenece; como un solo hombre han respondido todos, dando una vez más pruebas de la inequívoca creencia que siempre hemos abrigado en nuestro pecho respecto a los alpargateros de Elche.

El espíritu de lucha por el mejora-

miento anida en los costureros ilicitanos y de estos no se apartará, mientras subsista el actual estado de cosas. Este grábenlo en el cerebro los patronos alpargateros; aquellos que piensan en dominarnos, en que no tengamos personalidad propia, en que nuestra actuación en el aspecto productivo sea nula, en que no intervengamos para nada en sus asuntos, tengan presente repetimos que vamos derechamente a lo que es el complemento de todas nuestras peticiones ulteriores, el control sindical, peñaño de la completa emancipación.

Y esto si que les asusta aunque como toda cosa nueva la crean utópica, irrealizable y les asusta a unos y otros, le temen por que ven con ello aproximarse la igualdad a toda velocidad y la vanagloria de ser superior a los demás, de tener supeditados a su capricho a seres que merecen tantas bienandanzas como ellos, la verían caer estrepitosamente, con gran aplauso de los que desde ese momento vivieran mejor, no porque sacaran a otros sus bienes sino porque el derroche en los poderosos se extinguiría por completo.

E. JOVEY

## Homenaje

Suscripción con objeto de adquirir dos lapidas para la calle de Pablo Iglesias.

Suma anterior, 32'05

F. Machuca, 1'00 ptas.; F. Clement, 0'25; M. García, 0'30; F. Martínez-Diez, 1'00; J. Oliver, 0'25; A. Rodríguez, 1'00; P. Macia, 1'00 J. Alonso, 0'20; R. Brotons, 1'00; P. Román, 2'00; A. García, 0'30; R. Navarro, 1'00; R. Rizo, 0'50; G. Gasch, 0'50; M. Bañón, 0'35; E. Ferrer, 0'50; M. Román, 1'00; J. Román, 0'50; C. Brotons, 1'00; F. Miñana, 1'00; G. Penalva, 0'25; J. Durá, 0'50; Uno, 0'50.

Suma y sigue, 53'05

## NOTICIAS

Nuestro querido compañero y singular amigo Ramón Pastor Herrero, del que tantas pruebas de desinterés tiene la clase trabajadora recibidas, acaba de obtener en Valencia el premio a su constancia en el estudio; sus desvelos han sido coronados con el «aprobado» que todos entreveíamos. Su perseverancia le ha hecho acreedor al título de Practicante y Comadrón.

Reciba el amigo Pastor nuestra sincera felicitación.

Por exceso de original, hemos retirado las sesiones del Municipio y otros originales.

Tip. Agulló, Canalejas, 5.— ELCHE

TRABAJO

**BANCO DE CARTAGENA**

Capital ptas. 20.000.000 :-: Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :-: Casa central en Madrid

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour L'Étranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New York, Bucarest, Colonia, El Cairo, Alejandría, Tanta, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekin (China).

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno o dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros abona intereses del 3 y medio por 100 anual.

**¡Atención!**

En la Plaza Ventura número 4 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperito)

**La Catalana**

Gran Tintorería quitamanchas y limpiezas a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

**JUAN CEVA NAVARRO**

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

**ULTIMOS ADELANTOS**

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 ☉☉ Talleres: Plaza del Matadero

**ELCHE (ALICANTE)**

**Bar EL VAPOR**

:-: DE :-:

**MANUEL BENEYTO**

En este nuevo establecimiento se sirven deliciosos aperitivos a precios económicos.

Exquisitos vinos de mesa, Jerez y Moscatel.—Escarchados.—Licores.—Refrescos.—Jarabes.

Representante de varias casas de Jicor, embutidos y quesos.

Fábrica de Borrás

— de —

**MARIANO S. ROJAS**

Clases especiales para colchones.—Ventas al detall y por mayor.—Precios económicos.

Calle del Comisario, número 3

**ELCHE**

**¡Atención!**

En la Bajada del Puente, 11 13, (Barbería) se preparan cortes para zapatos a precios económicos.

Esmero y prontitud.

No confundirse:

Bajada del Puente, números 11 13

Comisiones y Representaciones

COMPR Y VENTA

por cuenta propia de artículos para la fabricación de Alpargatas y Calzado :-:

**Manuel Penalva Escobar**

DOMICILIO ( ABAD FONS, 18 Y EDUARDO DATO, 22

Teléfono número 87

**Para los Agricultores**

Sulfato de Amoniaco.—Nitrato de Sosa.—Sales de Potasa. Superfosfatos.

Abonos especiales, de composición química garantizada, para cada cultivo.

Análisis gratuito de la tierra

Depósito en ELCHE:

**JOAQUIN S. RABAZA**  
CALLE CASTELAR N.º 22

Pidanse precios y condiciones.

**Real Club de Regatas**

ALICANTE

Gran Restaurant

Servicio por cubiertos y a la carta  
Cocina de primer orden

**Medias y calcetines Ferrández y Comp.<sup>a</sup>**

A precios verdaderamente asombrosos en economía, los pone a la venta pública, el compañero JERONIMO SOLER RUIZ.

Calle Teniente Ruiz, 25

¡No equivocarse!

Fábrica de lonas

Se necesitan TEJEDORAS Y ENCARRETADORAS.

Las que no sepan y quieran aprender se les abonará a razón de dos pesetas cada día hasta que trabajen por su cuenta.

Las Pastillas Pectorales Balmáticas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

**TRABAJO**

Organo de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras.—ELCHE

**“LA MERCED”**

Carbonería de Pedro Valero

Carbón vegetal, seco y limpio a 0'30 ptas. kilo. Por sacos y a domicilio a 0'25

Hay carbón Koc y Ovoides (Bolas)

Plaza de la Merced (Junto al Alcoraya)

**Café-Bar Tupinamba**

Café, Jarabes, Licores y Cerveza.

Todo de las mejores fábricas.

Todo fresco.

Plaza de Abastos **ELCHE**